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2020年12月16日，电子竞技作为正式项目入选2022年杭州亚

运会，这也意味着电子竞技的地位发生了翻天覆地的变化。与此同时，

“打游戏”不再是男生专属的爱好，越来越多的女孩加入到电竞玩家的

行列，并逐渐成长为行业内不可忽视的一股力量。周佳婷便是众多职

业女电竞手之一，她说，她想成为所有职业选手中的顶尖，而不只是在

女性选手中。

■ 口述：周佳婷 职业电竞选手 ■ 记录：黄婷 中国妇女报全媒体见习记者

■ 口述：许诺 军旅创作员 ■ 记录：何蒙 中国妇女报全媒体记者
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电竞比赛中不可忽视的她身影电竞比赛中不可忽视的她身影
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电竞的种类有许多种，我打的是王者荣
耀。很多人好奇我为什么选择成为职业的
电竞选手？因为我喜欢赛场上那种激动、振
奋人心、全身心投入的感觉。而成为职业的
电竞选手，让我体会到了一种不一样的人
生，带给我惊喜，还有许多未知的东西等着
去发现。这几年，我也见证了国内女子电竞
事业的发展，以及女子职业选手如何在困境
中“突围”。

打游戏是我的职业

王者荣耀刚推出不久，我便在游戏排行榜
中看到了它。试玩了以后，很喜欢这个游戏给
人带来的竞技快感，我便用课余时间玩了两
年。2018年，我了解到有专门的女子电竞职
业选手，而且EWG女子电竞手游大奖赛即将
在宁波举办。当时很少有女子赛事，我便很想
参加。但是如果去参赛，就不得不休学几个
月，而当时我正好高三，学业也是最紧张的时
候，所以面临了两难的抉择。经历了激烈的思
想斗争后，我选择了暂时休学专心去打比赛，
加入了一个离家不远的电竞俱乐部，开始参加
训练和准备比赛。那次比赛，我们队在第一轮
就被淘汰了，留下了遗憾。打完比赛后，发现
自己并不适应当时的人和环境，便退出了俱乐
部，继续学习。

对于我要专职去打游戏，父母很是反对。
那几年，我和父母的隔阂很大，交流也很少。
这两年，我慢慢能理解父母当初为什么反对我
打游戏。在大多父母的观念里，打游戏是不务
正业，不是一份理想的工作。所以很多职业电
竞选手，最开始可能都会和父母有冲突。其实
电竞职业选手也是一份职业，同样应该被尊
重，改变父母的观念是需要时间的。外人大多
数都以为我们只是在玩玩而已，但是职业选手
每天做的事除了睡觉就是训练、打比赛，花在
游戏上的时间超过12个小时，一天两天还能
坚持下来，但一年要坚持300多天也不是一件

容易的事。对于职业选手来说，我们不是在玩
游戏，而是在工作，不管什么情况都只能坚持。

如今，父母对我打游戏的态度有很大改
观。他们在学着慢慢接受我是在追求自己喜
欢的事，虽然不能完全认可，但会尊重我的想
法，比赛的时候也会支持鼓励我。每次听到他
们鼓励的话，我都会很开心。

走职业电竞选手这条路算是迄今我做过
的最坚定和最勇敢的事，所以我不后悔选择这
条路。但是站在过来人的角度，如果有初高中
生想要选择做职业的电竞选手，我会建议他
们，先在学习之余尝试一下试训，看看自己是
不是适合这个行业，不要像我一样，一开始便
全身心投入其中。和父母关系的相处，可以有
自己的想法，但是也需要考虑父母的感受。如
果有机会，跟父母好好沟通一次，告诉他们，你
想尝试一些新事物。

不平坦的冠军之战

2020年8月，有朋友推荐我去一个女子电

竞俱乐部试训。我抱着再试一次的想法，再次
参加了试训。

线上试训是几个人一起打游戏，看一个人
的实力和技术思路。试训通过后，我便去了位
于河南洛阳的训练基地。进来训练没多久，我
们碰上了首届TGA王者荣耀女子赛。遗憾的
是，这个比赛我们和冠军失之交臂，只拿到了
亚军。当时心情有些沮丧，但我们也知道，队
伍训练和磨合的时间太短，不可能一下就拿到
冠军。

后来，我们又开始备战2021王者荣耀女
子公开赛，想要拿下冠军。但备战过程却不
顺利，首先因为疫情，比赛时间迟迟定不下
来，队员们在训练的过程中比较焦躁，担心来
之不易的比赛会因为不可抗力被取消，而为
了能参加这个比赛我们又准备了很长时间，
也付出了很多努力，每天都在不停地训练。
所以当时队里的气氛非常压抑，大家情绪波
动比较大，凝聚力也受到了影响。其次是一
直找不到合适的队友，每次有新队友加入，都
需要一段时间磨合。而直到公开赛临近，完
整的队伍才组建完成。

当时有4场城市分站赛，在第一站北京站
和第二站武汉站我们都拿到了冠军。比赛似
乎比想象得更容易，但没想到，在第三站上海
站，前两局对手就给了我们一个措手不及，我
们都输了，第三局如果再输，比赛就会结束。
好在第三局，我在队友的帮助下完成了“五

杀”，奇迹般地翻盘了。“五杀”（10秒内一人连
续击杀对方五人）在游戏里很常见，但那是我
在赛场上第一次拿下“五杀”，这样我也打出
了自信。第四局我们又赢了，打成了2∶2的平
分。但最后一局，因为太想赢，我们打得有些
着急，输掉了这场比赛，只拿到亚军。

原本我的心态很好，对比赛的输赢没有
很大的压力。但这次失败让我很沮丧，因为
上海是我的家乡。那天有一些朋友专门来看
我比赛。比赛前，我还专门回了一趟家，高兴
地对爸爸妈妈说，前两站我们都赢了，上海站
我们也一定能拿到冠军。

走下舞台时，我有些不在状态，我很在意
父母对我比赛的评价，也希望得到他们的认
可。于是情绪有些绷不住，偷偷哭了，输了队
友们也受到了很大的打击。赛后复盘，我们
发现对手专门研究了我们队的打法，知道如
何应对。所以在最后一场成都站，我们改变
了战略，做了更充足的准备，再次拿到了冠
军。其实回想了一下，如果不输一场，我们可
能一直发现不了问题，总决赛也不会打出4∶1
的成绩，拿下总冠军。

实力是最好的“回击”

打王者荣耀的女孩子其实很多，但是成
为职业电竞选手的却比较少。电竞职业的大
环境对女选手也不太友好，很多男选手不相

信我们有这样的实力。打高分巅峰赛时，大
家会开麦沟通，但是我会选择闭麦，安静打游
戏。因为一说话，他们便知道是一个女孩和
他们一起打，态度会发生变化，就算赢了比
赛，也会认为旁边有男生在帮她打。之前在
家里帮别人打号的时候，对方发现我是个女
孩，表示很震惊。现在过去了两三年，也还是
对女选手充满质疑。但我也不会和人争吵或
者争辩，用实力证明是最好的回击方式。一
直以来，我想成为所有职业选手中较为顶尖
的选手，而不只是在女性选手中。

我很喜欢现在的基地生活。自己性格开
朗了，跟队友相处很愉快，也拿到了想要的成
绩。如今，看到自己的排位和分数越来越高，
游戏也打得越来越游刃有余，我也变得自信多
了。未来我希望和队友能越走越远，越打越
好。今年的公开赛，我会和队友继续努力，卫
冕冠军。也希望更多人知道女子电竞比赛，看
到我们的技术和实力，而不是去关注对方是不
是女孩，长得好不好看。只有越来越多人关注
女子电竞，女子赛才能一直举办下去，才能看
到更多女电竞选手的身影。

幸运的是，近几年，国内女子电竞慢慢
发展了起来，比赛规模越办越大。从我参加
的三次比赛，便可以看到变化。2018 年的
EWG女子电竞手游大奖赛，赛场比较简陋，
参加的队伍也比较少，当时线上直播还没有
普及，只有一两个直播比赛的平台。2020年
的TGA王者荣耀女子赛，赛场布置更正式
了，参赛人数和直播平台也多了起来，虽然
线上观看比赛的人数不多，但是有人开始关
注女子赛了。而去年举办的王者荣耀女子
公开赛，有了一些热度，更多人知道了女子
赛的存在。因为这次比赛允许16岁以上的
普通女性玩家（非职业选手）组队参加，所以
每一个城市分站赛都有几十支海选队伍。
比赛举办了开幕式，我们也有了赛前采访。
总决赛现场很隆重，除了进行比赛，还请到
一些选手上台围坐在一起，讲述从北京站到
最后一站的心路历程，内容和形式也更加丰
富。三个比赛奖金设置上的变化可能更有
代表性，奖金金额从6万，20万到230万，有
很大的提升。

而且从TGA王者荣耀女子赛开始，就有
观众关注到我，每次有比赛她们会到我的微博
下给我加油打气，或是加我微信鼓励我，发类
似“抓住机会就敢冲，勇敢果断就是你”这样的
话给我。陌生人的鼓励对我激励很大，让我有
被认可的感觉，也让我更加坚定的在这条路上
走下去。

知道电竞成为2022年杭州亚运会正式项
目的时候，我很兴奋，也有一些期待。但不确
定比赛到时是否会设置专门的女子赛。如果
有机会，我希望自己能登上亚运会的舞台，为
国家而战，为荣誉而战。

携笔从戎——听从梦的召唤

老实说，当兵并不是我的第一志愿。从小我便对
文字有迷恋，上小学时家里的书房在阳台，每天放学
后，我最喜欢一个人躲在阳台上看书，悄悄写书——小
学四年级的时候，写过10回本的章回体小说；上高中
时我就开始写诗，第一首诗《致未来》就被语文老师送
出去参赛得了奖，后来就没有间断——即使在高考冲
刺最紧张的时候，我也会写上几句，可以说，文学之于
我，是青春梦，是精神的陪伴。

考大学的时候，恰逢学中文最不吃香。因为我文
理科功课都还行，许多人劝我报理科，学金融、信息技
术都可以，毕业好找工作，但我心里舍不下文学梦，还
是第一志愿填报了南京大学中文系。南大毕业后，又
到北京大学中文系读了现当代文学硕士。现在，还在
读着现当代文学博士。北大毕业时，我像所有同学一
样，到处“毛遂自荐”。听说某部队文工团有意向特招
专业创作员，便抱着试试看的心态投了一份简历。没
想到我真的通过层层审查被特招入伍了。从此收拾起
花衣裳，穿上了迷彩服。

携笔从戎，对我来说，是全新的挑战。参军之前，
我给自己的定位是，诗歌创作和文学评论。但军队文
艺工作的需求不是这样。诗歌和评论暂时也不做了，
改为歌词创作，同时还有其他任务，比如撰写晚会串联
词、纪录片讲解词，编音乐剧，甚至小品等。刚进部队
的时候，我很迷茫。但我很快调整自己，跟上军队的节
奏。

军改以来，军队文艺工作最主要、最核心的方向就
是面向基层、面向官兵。“姓军为兵”，是我们创作的主
题主线。我是军旅创作员，创作当然是主业，在我的印
象中，每一次创作任务都会经历一个漫长的过程，从策
划选题到前期采风，从初稿到一次次修改打磨，每一
次，都要“磨破脚底”，“掏出心来”。

仅拿歌词写作来说，对于我就是一次“蜕变”。因
为，诗歌在创作内容和形式上更为自由，而歌词则是

“戴着镣铐跳舞”，必须考虑音乐，考虑演唱者和表演形
式等多种元素。不光要写出精美的词句，更要注意韵
脚、节奏、口吻、语气……更重要的是，要给作曲家和演
唱者留下进一步发挥的空间。这些，都需要“拿捏”分
寸。还记得自己写第一首歌词，前前后后改了37稿。
虽然最后作曲老师还是采用了第一稿，但对于我来说
是经历了一个“脱胎换骨”的过程。这让我养成了一个

好习惯——像母亲对孩子一样对待自己的每一次创
作。直到现在，我还会像写第一首歌那样锤炼每一句
歌词，不管是通俗歌、抒情长调还是队列歌曲，哪怕是
短歌、民谣，每一句歌词我都要对着电脑反复推敲，跟
自己“死磕”。

积累生活，更是对个人意志的磨炼。为了写好军
旅歌曲，我跟战友们多次奔赴海疆、边关——在远离陆
地的孤岛与官兵面对面，在终年积雪的高山跟战士话
家常；还曾翻越海拔5800多米的界山达坂，披星戴月、
风餐露宿，体验西陲士兵的戍边生活。

最让我刻骨铭心的，是下连队。那是2013年冬
天，为了给我补上基层经验不足这一课，单位安排我
驻野战部队锻炼。3个月时间，我和19个兵姑娘吃、
住在一起。每天早晨5∶50起床，出操、打扫卫生区、
整理内务；天寒地冻中，站队列、爬战术、擦枪、拉练
……正是在这段时间，我学会了如何用5发子弹打48
环，学会了一分钟之内拆装武器，学会了快速叠被子、
打背包……在那个远离手机、网络、商场、电影院的偏
远郊区，姑娘们和男兵一起训练、比武，一起徒步拉
练、奔袭。她们脑子里考虑的不是恋爱、化妆，而是怎
么能拿第一、怎么能把业务练得更好。我经常被她们
的活力、热情和那种“跟男兵较量也不服输”的劲头所
感染。她们让我理解了“女兵”意味着什么、需要放弃
什么，让我知道了女孩子身上蕴藏着的无穷可能性，
更让我看见了兵的可爱、可敬。也就是从那时起，我
真正体会到了什么是战友情谊，也完成了对自己身份
的一个转换。

10年磨炼——我和作品融入时代洪流

一眨眼，穿上军装10年了。
10年来，我最留恋的时光，就是和一线官兵在一

起。他们的眼睛是那样纯净，充满对生活的热爱。无
论驻地多么偏远、环境多么艰苦，他们永远都是生机
勃勃的。他们又是那样淳朴、善良，我们每次去连队，
他们都无条件地把最好的东西拿出来——去没有淡
水的海岛，他们把珍藏的矿泉水给你；去寸草不生的
荒滩，他们跑去几公里之外采一把野花送你；去沙漠
无人区，他们把攒了一个星期的水果给你……这些最
可爱的人，总是用他们发自天性的美好感动你。说实
话，跟他们在一起，我的灵魂会得到净化，精神会获得
滋养。他们爱党、爱国、爱家乡、爱人民的精神品质，
永远是我创作的源泉。

正是在他们的感召下，我坚持学习
并身体力行“为兵服务”，把实现个人的
文学创作梦与实现强军梦、中国梦融在
了一体。就像露珠滴落土地、溪流汇入
大海，我的梦有了归宿，打开了更加广阔
的天地。

10年来，我多次参与中央军委、国
家文旅部、中央电视台大型主题项目的
创作。曾在庆祝中华人民共和国成立
70周年大型电视纪录片《祖国在召唤》、
抗美援朝纪录片《为了和平》中担任重要
撰稿任务。《点亮梦想》等作品多次在“中
国梦强军梦”、全军文艺汇演等全国、全
军比赛中获奖。

10 年中，我先后出版文艺评论集
《赦免与回归》、诗集《在樱桃红之前》；发
表诗歌《永远的雷锋》《大美医者》等数十
首诗歌，还发表论文多篇。

姓军为兵——让诗情为战士绽放

我的歌词创作，也迎来了新的开
端。2020年，我为抗疫创作的歌《微光》
《坚定希望》，被中宣部评为“优秀抗疫歌
曲”。2021年，为建党百年填词的歌《错
位时空》，则超越时空，从“七一”出发，一
路唱了下去：多媒体重磅推出了这首歌，
先后衍生出“七一版”“五四版”“国家记忆版”“奥运
版”等多个版本。去年央视国庆晚会时，李宇春演绎
了这首歌；今年江苏台春节晚会，杨洪基和周深又深
情演绎了这首歌；最近，人民日报客户端还推出了《错
位时空》“冬奥会版”。

现在，这首歌已经不属于我。其中的一些歌词：
“我仰望你看过的星空，脚下大地已换了时空。”“你留
在风中摇曳的那抹红，在心中。”像长了翅膀一样，借
着曲子优美的旋律，越飞越远，有年轻人甚至说，听完
这首歌就写下了入党申请书。这是对我最高的褒奖。

这也是歌曲最可爱的地方——传播性。它像是
一条河，可能流淌到任何地方，不知道谁会在哪个时
刻听到它。我刚调到北京的时候，写过一首歌叫作
《请忘记我的名字》，这首歌只在小范围播放过。但很
久之后有一天，一个远方战友告诉我，他们那里有好
几个战士都在唱这首歌，还给我发了一段录音。那一

刻，我真的觉得找到了创作的意义，所有辛苦都是值
得的。

现在网上有很多人说，成年人的世界只谈生活，
不谈梦想。但以我个人经历而言，并非是生活教我如
何选择，而是梦想教我怎样生活。若要问我今后的梦
想是什么，我希望继续用好自己的笔。我有一个愿
望：这些年，我在部队，亲身经历、亲眼看到或者听到
太多动人的故事，这些故事的主人公往往不是立功授
勋的英雄，而只是某一个普通战士的某一个不起眼的
瞬间。而军人身上最闪光的气质和军人底色中最动人
的部分，其实就是由这些瞬间构成的。这些部分，如果
我不写，可能就不会有人知道。

我很庆幸成为军旅歌曲作词人。能用诗歌记录战
士的生活，为他（她）们写歌，写他（她）们想唱、想听的
歌，表达他（她）们的心声，激昂他们的斗志，这是我创
作歌词最大的动力，也是我今后最高的追求。
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